

SEMINARIO OPTATIVO MONOGRÁFICO

LA LEGALIZACIÓN Y JUDICIALIZACIÓN DE LA REPRESIÓN EN AMÉRICA LATINA, EN EL MARCO DE LA CRISIS GLOBAL DEL SISTEMA CAPITALISTA

Incremento de la violencia económica y social. Criminalización de la resistencia y la protesta social. "Desvío de poder". Crisis de la representatividad democrática. Judicialización sesgada de las funciones del Estado democrático. Estrategias de dominación geopolítica

Semestre 2019-1

Día (sujeto a aprobación por la Coordinación): Miércoles

Horario (sujeto a aprobación por la Coordinación): 10:00 a 14:00 horas

Lugar: Unidad de Posgrado

CURP: COMM450808HQTNLG04

Homoclave: FM3

RFC: COMM450808FM3

Campo de Conocimiento: 3. Estado y sociedad: Instituciones, procesos políticos y movimientos sociales en América Latina. Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos.

Dr. Miguel Concha Malo

Teléfono: 56-59-67-97

Correo Electrónico: miguelconchamalofr@gmail.com

PROGRAMA

Introducción

En el marco de la crisis global del sistema capitalista y de la representatividad democrática, desde hace algún tiempo han emergido en distintos países de América Latina (Paraguay, Honduras, Argentina, Brasil, Ecuador, México) nuevas formas de criminalización de la resistencia y la protesta social que, contrariamente a lo que sucedía en la década de los 70's y la primera mitad de los 80's, cuando se recurría a la ideología de la llamada Doctrina de la Seguridad Nacional para legitimarse, pretenden justificarse apelando a una supuesta legalización de la represión, mediante la tergiversación y judicialización de las funciones de los poderes y órganos del Estado democrático, y el consiguiente "desvío de poder" de los actores públicos, y en las que no están ausentes las estrategias geopolíticas del gobierno de los Estados Unidos hacia la región.

De conformidad con lo establecido en noviembre de 2014 por el Tribunal Permanente de los Pueblos en su audiencia final sobre México, por "desvío de poder" se entiende una transformación del aparato estatal que, a la vez que refuerza, terceriza y actualiza una tremenda capacidad punitiva, abandona definitivamente toda preocupación por el bienestar de la población, utilizando el poder público para la consecución de intereses particulares, violando en dicho proceso todas y cada una de las conquistas históricas de los pueblos en su larga lucha. Consiste, pues, en el uso por parte de los gobiernos, los representantes políticos, las autoridades y los poderes fácticos, de las capacidades económicas, políticas, culturales y jurídico-institucionales del Estado, con el propósito de satisfacer o beneficiar intereses privados y particulares, locales o extranjeros, en contra o en detrimento del interés público y general de la población, a costa de desatender las condiciones mínimas de reproducción y desarrollo de la vida social, y de supeditar el ejercicio de los derechos individuales y colectivos de las personas a dinámicas económicas ajenas a sus intereses. Se realiza entonces en todos los planos del funcionamiento estatal: político, legislativo, judicial, incluso económico, en tanto expropiación del aparato público que, despojado de las características que intentan justificar su legitimidad (representar los intereses del conjunto de la población), queda vaciado.

Para nosotros dicha perturbación estructural de la representatividad democrática y de las funciones del Estado no es gratuita, y obedece a causas históricas y geopolíticas, internas y externas, en el marco de la crisis del sistema capitalista y las políticas neoliberales en la región.

Por el contrario, desde los principios de la Doctrina de los Derechos Humanos, los Estados democráticos se obligan a otorgar garantías, exigibles por ley, e incluso frente a los tribunales, para prevenir que los derechos individuales y colectivos de las personas sean violados o restringidos por la acción de terceros (por ejemplo, las empresas o individuos particulares), lo que se conoce con el nombre de legalización. Se obligan también a adoptar medidas que faciliten el goce de los derechos humanos por toda la población: medidas legislativas, de política pública, de asignación de recursos, etc., cuyo reclamo puede también ser exigido por vía judicial, lo que se conoce con el nombre de judicialización.

Objetivos

Teniendo en cuenta los análisis geopolíticos del Dr. Carlos Fazio Varela, docente de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, y considerando que de acuerdo a su explicación la “guerra de espectro completo” abarca una política combinada, en la que lo económico, lo mediático y lo cultural tienen objetivos comunes a nivel externo e interno, en el Seminario se procurará esclarecer las relaciones de dominación que hoy existen en varios países de América Latina, mediante la legalización de la criminalización de la resistencia y la protesta social, en el marco de la crisis global del sistema capitalista y las políticas neoliberales en la región. Procurará igualmente discernir las relaciones de dominación que hoy también se dan en este marco, entre el “desvío de poder”, la crisis de representatividad democrática y el comportamiento faccioso del Estado. Todo ello inscrito en un renovado proceso de colonización interna y externa, y de guerras asimétricas por territorios y formas de acumulación capitalista por desposesión o despojo.

Temática General

1. La dominación de espectro completo.
2. La violencia interna.
3. Las revoluciones de colores y/o golpes suaves con todas sus variables.
4. El distinto uso del poder judicial, el parlamento y las policías, con eje en la explotación selectiva de la corrupción.
5. La imposición del Estado de excepción de facto como regla (Walter Benjamin Agamben).
6. Leyes de seguridad nacional y de seguridad interior (Chile, México).
7. La aplicación del derecho penal del enemigo o la animalización del otro (Günter Jakobs).

SISTEMA DE EVALUACIÓN

- Un máximo de tres (3) faltas de asistencia para poder acreditar el Seminario.
- Un máximo de cinco (5) faltas de puntualidad para poder acreditar el Seminario.
- Elaboración y presentación en el Seminario de reportes escritos de lecturas acordadas en el Seminario por cada uno/a de los participantes, sobre algunos de los temas o subtemas del Seminario.
- Valoración y evaluación colectiva final del Seminario.
- Participación activa en los comentarios y deliberaciones del Seminario.

BIBLIOGRAFÍA

LIBROS

Fazio Varela Carlos, *El tercer vínculo. De la teoría del caos a la militarización de México*, Ed. Joaquín Mortiz, México, 1996.

Fazio Varela Carlos, *Terrorismo mediático. La construcción social del miedo en México*, Debate, Randum House Mondadori, México, 2013.

Fazio Varela Carlos, *Estado de emergencia. De la guerra de Calderón a la guerra de Peña Nieto*, Grijalbo, México, 2016.

PONENCIAS

Fazio Varela Carlos, *La guerra del espectro completo, la cultura y la educación*, V Encuentro Académico "La inclusión: ¿Reto social o educativo?", Centro Regional de Educación Normal de Arteaga Michoacán, Arteaga, Michoacán, 18-19 de febrero de 2016.

Fazio Varela Carlos, *La geopolítica de Washington, las Zonas Económicas Especiales y la insurgencia magisterial*, XIII Curso Taller Nacional del Educador Popular 2016, Cuernavaca, Morelos, 18 de julio de 2016.

Fazio Varela Carlos, *La guerra híbrida y la batalla de la narrativa*, VII Seminario "El Proceso Bolivariano: Constitución, economía y política", Encuentro Nacional de Solidaridad con Venezuela, Ciudad de México, octubre 2017.

ARTÍCULOS

Fazio Varela Carlos, *Obama y el sátrapa Micheletti*. La Jornada, 27 de julio de 2009.

Fazio Varela Carlos, *La guerra asimétrica y la violencia en Venezuela*, Resumen Latinoamericano, Alai, América Latina en movimiento on line, 25 de mayo de 2014.

Fazio Varela Carlos, *Venezuela, la batalla de la narrativa*, Correo Bolivariano, Boletín Digital de la Embajada República Bolivariana de Venezuela en México, p. 13, Julio 2017.

Fazio Varela Carlos, *Venezuela: Democracia, terrorismo y medios. La batalla de la narrativa I y II*, Iniciativa Debate. La otra información, 4 de julio de 2017.

Fazio Varela Carlos, *Los comisarios del pensamiento único*, Cubadebate. Contra el terrorismo mediático, 18 de agosto de 2017.

Fazio Varela Carlos, *Trump, el general Mattis y la guerra asimétrica contra Venezuela*, Rebelión, 27 de septiembre de 2017.

Fazio Varela Carlos, *Crisis poselectoral. Democracia rematada en Honduras*, Semanario Brecha, Uruguay, 9 de diciembre de 2017.